





Columnas estatales

08 Noviembre 2023





SE COMENTA

Que el coordinador de Morena en el Congreso, Maurilio Hernández González, fue enfático en asegurar que la 4T no va a "cobijar" al exgobernador Eruviel Ávila ni a otras figuras del tricolor que se están mudando de casa y han aterrizado en el Partido Verde. Los "versátiles" políticos no la tendrán fácil, ni siquiera en caso de una alianza y propuesta por parte de los tucanes.

Hablando del profe Maurilio, llamó fuerte la atención que no se registrara en la lista de aspirantes de Morena para una diputación federal. Tal vez esté pensando en una reelección más ¿o será que ya se vio despachando en la presidencia de Tultitlán?

Que ni los mismísimos priistas de cepa se quieren meter en grandes problemas en el espinoso asunto de Santiago Tianguistenco, con su alcalde acusado de violación a una funcionaria, y ya se ven los primeros deslindes. El cálculo de algunos destacados tricolores es que esto no afectará a su partido, lo cual hace dudar a la mayoría que ve claro un impacto negativo al menos en ese municipio y distrito, donde obviamente el edil tiene ya cerrado el camino para un nuevo cargo. Y de reelección ya ni hablamos.

Que muchos consideran que la gobernadora Delfina Gómez hizo bien en retomar la iniciativa que en su momento propuso el gobierno anterior para que se reintegren 50 hectáreas del Parque Estatal de Recreación Popular, también conocido como "Los Ciervos", a favor de la Comunidad Agraria del poblado de Atizapán de Zaragoza. Queda claro que las causas populares no deben tener color partidista.

Que la titular de la secretaría de Desarrollo Económico, Laura González Hernández, reiteró que la entidad es la segunda economía más grande del país, la del mayor número de empresas, y primera en mano de obra calificada, imán en los últimos años de varios proyectos industriales y delogística.

"Hoy porhoyse construye y reconstruye como la entidad federativa con el mayor potencial para atraer inversiones", dijo en la 18 edición del Congreso Exporta, en Tlalnepantla, y refirió que vivimos un momento muy importante en la geopolítica internacional y la economía global. La que sabe, sabe.

CAPITAL



SUBE VIOLENCIA

Aseguran que según la Unidad de Inteligencia e Investigación para la Prevención de la Secretaría de Seguridad mexiquense, los cinco municipios que registran un mayor número de reportes por violencia digital en lo que va del año son: Toluca, Ecatepec, Cuautitlán Izcalli, Tecámac y Nezahualcóyotl, en conjunto suman más de mil 300 reportes, principalmente por acoso cibernético.

SACERDOTES CLONES

Cuentan que la Diócesis de Ecatepec alertó a feligreses para no dejarse sorprender por personas que se hacen pasar como sacerdotes y ofrecen servicios como ministros de culto, caso concreto de Andrés Simental Rea. El sacerdote sancionado con suspensión incluso expide constancias de comunión y confirmación falsas.



Dicen que aunque el robo de agua es un problema severo, las autoridades municipales no lo tienen dimensionado y un ejemplo de ello es Atizapán de Zaragoza, donde vecinos de las zonas populares, principalmente, reconocen que conocen a quiénes adaptan tubos para captar agua fuera de la ley, sin embargo, las autoridades correspondientes, como en muchos otros temas, son ausentes.

MÁS Y MEJORES RUTAS

Comentan que como parte del Plan Colibrí de la Secretaría de Movilidad del Estado de México, se iniciará la elaboración de un Programa Integral de Movilidad Urbana Sustentable (PIMUS) en la Zona Metropolitana de Toluca, mismo que contemplará la modernización del transporte y la ampliación de rutas, entre otros temas.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Mucho optimismo (Último)

En la entrega anterior hicimos referencia a que sólo un milagro caído del cielo podría salvar a las y los Presidentes Municipales para contar con un presupuesto más o menos decente en el año 2024 y no sólo eso, sino así cumplir con los compromisos que hasta hoy, han aguantado a pie firme decenas de proveedores, así lo dijimos: "Y no acaban las malas o vienen las peores, por ponerle un calificativo. Por esta y otras situaciones todo indica que el gobierno federal ha decidido que no habrá participaciones a municipios -pos cómo repartes lo que no tienes-entonces pues a ponerle mucha imaginación de la buena para salir adelante. De por sí al momento de estar realizando la proyección para el 2024 ya hay tremendas broncas pues en municipios grandes y capitales de estados andarán bajando las expectativas hasta mil millones de pesos, ¿imagina cómo será en aquellos donde prácticamente dependen de las participaciones estatales y federales?. No son buenas noticias, ¿cómo le dicen a tu presidente o presidenta que lo pensado pues siempre no será?, bastante complicado y arriesgado"...Así se van a presentar las cosas en un año meramente electoral v

en donde pues todas y todos necesitan recurso económico, para lo que sea -bueno y malo- pero para operar sí, claro que sí...Sin las participaciones federales la problemática se pondrá color de hormiga pues eso afecta lo que reciben del estado y así hasta que los proveedores se quedan en medio del "changuich" y a la mera hora sin querer queriendo tendrán que aportar voluntariamente una parte para equilibrar. Por cierto, hoy son los menos quienes están dispuestos a hacer el sacrificio y entrarle con ese apoyo, bueno no recibirlo para aliviar otros temas...Y por supuesto hay razones para hacerlo pues antes se tenía la lectura previa de la prolongación del mandato, sin embargo, hoy las cosas son diferentes pues nadie se atrevería a asegurar la continuidad cuando la bola anda danzando para todos lados. Vaya como canica en caja vacía... Especialistas proyectan que una docena de municipios podría enfrentar serios problemas pues existe un número importante de proveedores, entre otros, que están dispuestos a llevar las cosas hasta la denuncia y todo lo que signifique y produzca el penoso y largo camino del litigio. Así lo están viendo, no le aunque se diga lo contrario pues los números y los comentarios en la calle son mucho muy claros. Fulano o fulana, bueno ni de broma repite, ni de presidenta de la sociedad de padres de familia de sus hijos. En serio no dan una y menos se dejan ayudar o asesorar.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen ya se habían advertido los cambios en niveles medios de las oficinas estatales eran cuestión de días, no meses y este martes lo dejó claro la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, con cambios. Todo tiene un ciclo y ha llegado el momento de refrescar algunas áreas... Que muchos se habían hecho a la idea de que estaban por cargar los peregrinos y fue así, pues también así se dan las cosas y ni hablar. El tema es cuándo te vas "adolorido" del corazón y te vuelves la boca más rápida de Toluca para eso de las suposiciones. Me corrieron porque supongo. No te corrieron, te evaluaron y pues "perdoncito", pero no estás a la altura de esa chamba, es más en ningún otro cargo. Con dolor y todo pero entonces de negociación ni hablamos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.





VALLE DE MÉXICO En sus marcas, listos ...

A punto de iniciar la competencia por lograr primero las candidaturas de sus partidos y luego ganar la elección a los diferentes cargos de elección popular, así están todos los aspirantes preparados para iniciar la carrera; en el caso del Valle de México para las alcaldías se vislumbra que la mayoría de los alcaldes buscarán la reelección en donde aún tienen esa alternativa.

En el caso de Ecatepec, Vilchis está ya en su segundo periodo y aunque está buscando dejar la sucesión a su esposa, eso se vería muy mal en un partido como MORENA, que está en contra de esas acciones, por lo que sí el método de selección será el de las encuestas, puede ser que en esta ocasión si llegue a la candidatura la ahora diputada Azucena Cisneros; en tanto que en Tultitlán Elena García, se despedirá al fin de la alcaldía dando oportunidad a otro morenista o a un ex priista; en el caso de Coacalco, la competencia se pondrá interesante pues esta semana el alcalde aliancista David Sánchez expresó que sí le interesa la reelección y seguramente se topará enfrente a una morenista del grupo del ex alcalde Darwin Eslava.

En Cuautitlán Izcalli, todo parece indicar que la aliancista Karla Fiesco, buscará consolidar el trabajo de saneamiento financiero que está realizando en el municipio y otro periodo le permitiría que se reflejará aún más el bienestar que está logrando para los habitantes.

En estos días tendrán que salir la convocatorias internas para el registro de los aspirantes, y se dice en el caso de MORENA, hay más de 10 personas en cada localidad que buscan la candidatura y que habrá que ver primero si cumplen con los requisitos y cuantos logran la inscripción para competir internamente. La carrera electoral comienza y están todos en sus marcas, listos.

Región Volcanes

No ser originarios de los municipios puede costarles el triunfo a los aspirantes a alcaldes en la región volcanes

Uno de los pecados de los aspirantes a Presidentes municipales que le deben a sus progenitores, es no estar registrados en los lugares donde pretenden gobernar y es que en municipios de la región volcanes, esto, no lo perdonan pues la gente vota no por los partidos políticos, sino por las personas, su alcurnia en el pueblo y aunque la ley dice que tengan residencia de algunos años en dónde quieren ser ediles, la gente no lo acepta y si son "fuereños", como les dicen no ganaran, por ejemplo, los aspirantes para la alcaldía de Chalco, como la diputada local, Anais Burgos, nació en Ozumba pero su carrera política la realizó en la CDMX, el secretario del Ayuntamiento Cesar Vallejo, originario de Temamatla, de dónde fue regidor está registrado en este municipio o de Gerardo Hernández director de Gobierno es originario del Estado de Querétaro, aunque esto no es impedimento para aspirar, la gente se los "restregara" y tendrán altas posibilidades los que si conocen Chalco, como Lalo Paletas, Miguel Ángel Xolalpa, Ángel Aburto, Enrique Espejel. En el caso de otro municipio como Temamatla, el empresario Sergio López ha impulsado a otros candidatos para ser ediles y el obtener ganancias a través de obras públicas, está vez él se apunta y ya está haciendo campaña por el Partido naranja de Movimiento Ciudadano, pero uno de sus tantos pecados como tratar mal a la gente ser autoritario y no haber nacido en este municipio as la fórmula para perder, al tiempo.

Región Texcoco

Con el objetivo de garantizar la seguridad de las mujeres al momento en que hagan uso del transporte público el gobierno de Texcoco busca que la ciudadanía tenga más confianza y las agresiones contra las mujeres disminuyan, por ello han implementado camiones rosas.

Cada día es más el acoso y la violencia de género, por lo cual ha forzado al gobierno municipal a considerar este tipo de medidas que debieron ser atendidas desde tiempo atrás sin embargo la ciudadanía se siente más respaldada con este tipo de medidas que busca ofrecer transporte seguro para mujeres y madres de familia.

Aunque muchas veces no son violentadas como tal, hay mujeres que comentan que si hay tocamientos, palabras groseras o altisonantes por parte del sexo opuesto y por esta razón mencionan no se sienten cómodas al ir en transporte público.

Si bien, brinda seguridad, debe ser acompañada de más acciones en el entorno social, y el trabajo en coordinación entre representantes de los transportistas y el gobierno.

Zona Oriente Salud mental

La tasa de suicidios en jóvenes y adultos es un fenómeno que está creciendo de manera acelerada. De acuerdo con el Observatorio Nacional Ciudadano, durante los últimos años el suicidio paso de ser una estadística atípica a un fenómeno social.

En el caso del Estado de México, En 2021 ocupó el tercer lugar a nivel nacional por muertes causadas por lesiones autoinfligidas intencionalmente. En este contexto vale dar cuenta de que en menos de un mes, dos personas tomaron la decisión de terminar con su vida en el municipio de Ixtapaluca y Texcoco. Se trató de un hombre de aproximadamente 30 años que se ahorcó cerca del Deportivo de la Colonia Ayotla. Y el segundo ocurrió en la comunidad de Tocuíla, donde un joven de 25 años se rocío gasolina y posteriormente se prendió fuego.

Desafortunadamente, la salud mental ha sido durante mucho tiempo una preocupación subestimada y marginada en los sistemas de salud en el país. Ejemplo de ello, es la falta de capacitación a médicos, diagnósticos tardíos, ausencia de políticas públicas, así como la insuficiencia de centros de atención especializados.

Por todo lo anterior, es fundamental la educación y conciencia pública sobre la importancia de la salud mental. Pero además que los gobiernos y los responsables de la formulación de políticas y la población en general, reconozcan la importancia de la salud mental y asignen los recursos adecuados para abordarla y enfrentarla.



PÁGINA 11 8 DE NOVIEMBE 2023

urante décadas los partidos políticos han tratado a toda costa de ocultar el cómo se obtiene una candidatura a algún cargo de elección popular, porque, supuestamente, es un producto de la democracia, un derecho para las mayorías que apoyan a una mujer o un hombre, por lo que, supuestamente, eso no tendría costo alguno.

Sin embargo, para quienes han militado o incluso laborado dentro de algún partido político, el que sea, saben perfectamente que no hay nada más lejano a la realidad que tal argumento, porque cualquier candidatura tiene un precio. Se necesita dinero para acceder al apoyo de cualquier instituto político para ir en busca de una regiduría, sindicatura, presidencia municipal, diputación local o federal, y de una gubernatura pues mejor ni hablamos.

La pregunta inicial es, entonces, ¿cuánto cuesta una candidatura para las próximas elecciones en el Estado de México? Aunque no existe tarifario, al menos de forma pública, se sabe perfectamente que el precio de la candidatura es directamente proporcional a las posibilidades de triunfo de cualquier instituto tura. Pues depende, por ejemplo, para político.

Es decir, al menos en este momento, las más cotizadas son las del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), seguidas de las del Partido Acción Na-



cional, Movimiento Ciudadano, Partido de la Revolución Democrática, Partido Verde Ecologista, Partido del Trabajo y, finalmente, las del partido político local Nueva Alianza. En ese orden descen-

En algunos partidos políticos, como calpan o Tlalnepantla. el del Trabajo (PT), el trato es directo, sin tapujos, y cara a cara con el dueño de la franquicia del Estado de México. Oscar González Yáñez, con quien se debe acordar la tarifa del cargo al que se aspira, de lo cual una buena parte va para el Consejo Nacional de ese instituto polí- claro a Eruviel Ávila Villegas, ex gobertico, una fracción para la Coordinación Estatal, y la parte proporcional para el propio González Yáñez, porque quien crea que su enriquecimiento sistemático de los últimos años es producto de la "democracia", pues se equivoca.

Cuánto puede costar hoy una candidaser registrado como aspirante a regidor en una fórmula con relativas posibilidades de ganar se requieren entre 350 mil también con los argumentos de tamaño del municipio y la fuerza que en esa localidad tenga el partido político del que estamos haciendo mención.

De ahí para arriba ya cada quien podrá sacar sus propias conclusiones, lo que sí es un hecho es que las candidaturas del PRI van a la baja en la cotización estatal, las de Morena van en aumento y las de Acción Nacional poco a poco se están valorando, sobre todo en aquellos municipios donde la presencia es real y contundente: Metepec, Nau-

El Verde no es Morena

Maurilio Hernández González, el Jefe de la bancada de Morena en la LXI Legislatura local, le mandó un recado muy nador mexiquense: "El Partido Verde Ecologista no es Morena, y mucho menos la Cuarta Transformación".

tido Verde Ecologista de México sí es un aliado estratégico en materia electoral para el Movimiento de Regeneración Nacional, pero no es la puerta de entrada a la 4T v mucho menos a Morena.

Hernández González, invitó al Senador mexiquense que si quiere algo con pesos y medio millón de pesos, también Morena, comenzando por su ingreso a cional, Partido Revolucionario Institu- trate. Para una presidencia municipal va rectamente con los dirigentes estatales y sin rumbo, sin capitán y sin capital.

de medio millón a un millón y medio, nacionales, porque de otra manera en lugar de acercarse, cada vez se aleja más de la posibilidad de sumarse a la Cuarta Transformación.

Para rematar...

Alguien me preguntaba hace algunas horas ¿quién va a definir el candidato o candidata a la presidencia municipal de Toluca por el Partido Revolucionario Institucional? Sinceramente no tengo la respuesta sólida y lo único que podría hacer vo es abonar -más-a las especulaciones.

Dificilmente ese tipo de acuerdos se concretarán en la capital mexiquense, pues hoy ya no existe el "primer priista" tan mencionado en tiempos pasados que prácticamente era la piedra filosofal de la que emanaba todas las respuestas.

El único con poder real en este momento en ese instituto político tiene su oficina en Insurgentes Norte, en la Ciudad de México, se llama Alejandro Mo-Maurilio Hernández, señaló que el Par- reno Cárdenas Alito, y quizá sea el que, al final de cuentas, haga las funciones que en otro tiempo le tocarían al presidente estatal del PRI, pero hoy Eric Sevilla Montes de Oca está empequeñecido, no tiene fuerza ni para decidir la ropa que usará un día domingo y ya nadie le hace caso como para tratar de imponer en decisiones tan delicadas. Es el PRI dependiendo del municipio del que se esa fuerza política, que lo dialogue di- mexiquense hoy, una fuerza a la deriva,





Dr. Octavio Martínez Camacho

¿Se extinguen los fideicomisos del Poder Judicial Federal?

n la tarde del 27 de octubre, se publicó en el Diario Oficial de la Federación el decreto por el cual se extinguen 13 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación.

Este decreto establece que no podrán ser creados ni mantenerse en operación

otros "fondos o fideicomisos" adicionales al Fondo Económico para el Mejoramiento de la Administración de Justicia.

Ordenando además que los órganos del Poder Judicial de la Federación que funjan como fideicomitentes, deben coordinarse con las instituciones fiduciarias para llevar a cabo todos los actos para extinguir los fideicomisos que no se ajusten a lo que el artículo 224 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación establece.

Estableciendo un plazo de 120 días hábiles para que se suscriban los convenios de extinción o terminación respectiva.

Como hemos venido relatando, este decreto tuvo como origen la iniciativa del coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, el Diputado Ignacio Mier Velazco, quien presentó una iniciativa que reforma el artículo cuarto transitorio del decreto por el que se expide la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación, para eliminar la mayoría de los 14 fondos y fideicomisos del Poder Judicial y solo conservar los que estén previstos en la ley.

En conjunto de estos 14 fideicomisos suman más de 20 mil millones de pesos, que proveen recursos para el pago de pensiones y otras prestaciones laborales.

Panorama ante el cual, los trabajadores del Poder Judicial Federal, salieron a las calles a manifestarse contra la aprobación de esta iniciativa, considerando que con ello se violentan sus derechos laborales, como lo es un sueldo digno, así como prestaciones de retiro o jubilación.

Y en un hecho inaudito, los funcionarios judiciales salieron a las calles, con bloqueos y manifestaciones, en algunos de ellos con golpes con la policía, reclamando que no se apruebe esta iniciativa.

Han presentado ya cientos de amparos contra este decreto, lo cual da muestra que el activismo en las calles se trasladó al ámbito jurídico.

La pregunta que los ciudadanos nos hacemos es, el papel que la política jugará en este escenario jurídico.

Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.

www.hmsc.mx

El Sol de Toluca



Felipe González

Venceréis pero no convenceréis

El arriba firmante ha visto, como seguramente lo han hecho sus cuatro avispados lectores, las discusiones sobre el presupuesto de egresos de la federación para el año 2024.

í, ese presupuesto en el que el gobierno del presidente López Obrador tuvo a bien pedir que le autorizaran contratar una deuda por la friolera de 1.9 billones de pesos.

Sí, el presupuesto que en lo general no contiene ni un centavo para la reconstrucción de Acapulco o el mismo que concede cantidades multimillonarias a los programas sociales con el argumento de que antes no le tocaba nada del presupuesto al pueblo y es hora de que le toque una lana. Ese presupuesto.

Al arriba firmante en realidad no le interesa en esta ocasión meterse con los pesos y centavos. Eso es un tema que merece una profunda disquisición al amparo de los análisis de algún especialista que tenga el tiempo suficiente como para desmenuzar el gasto gubernamental federal y desentrañar los intereses que esconden los números y rubros de gasto.

Lo que le interesa el arriba firmante es el comportamiento de las señoras y señores diputados.

Descarten que se señalen aquí los gritos y sombrerazos o los ridículos que hacen algunos legisladores y legisladoras al montar un espectáculo en la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión.

El tema es que la mayoría de Morena y sus aliados del Partido Verde y el Partido del Trabajo se comportan exactamente igual que aquellas mayorías priistas de la segunda parte del siglo pasado.

Así es como ahora se plantan los legis-

El oficialismo se comporta igual en cualquier circunstancia. No importa el partido ni el color ni la ideología

ladores de Morena y sus aliados. Confiados en su mayoría, les vienen guangas las posturas de sus adversarios. "Ni los ven ni los oyen" como diría el clásico salinista. Se desentienden de razones de peso y aplican a la hora de las votaciones su mayor valor numérico. Ignoro si lo ven como una venganza por los años de ninguneo o si simplemente es que el poder les impide ver más allá de los dictados de su partido, hoy hegemónico como antes tuvo inferioridad de fuerzas.

Claro, por el otro lado los diputados tricolores sienten en carne propia aquel comportamiento de aplanadora que el priismo aplicó durante muchos años: indiferente a los reclamos de las oposiciones —aunque tuvieran la razón— y plegados a los deseos e intereses del presidente en turno. Burlones y avasalladores a la hora de esas votaciones. Así como lo hacen ahora los morenistas.

El oficialismo se comporta igual en cualquier circunstancia. No importa el partido ni el color ni la ideología. En el momento de votar impera el pragmatismo de vencer. Convencer no aparece en la ecuación. No hoy, pero tampoco ayer y seguramente no aparecerá mañana.

Descarten que se señalen aquí los gritos y sombrerazos o los ridículos que hacen algunos legisladores y legisladoras

Director del noticiario Así Sucede de Grupo Acir Toluca. Gerente de Meganoticias Toluca. Tips: felgonre@gmail.com. X: @FelipeGlz.

El Sol de Toluca



Yolanda Sentíes

El objetivo de la revolucion mexicana de 1910

Lograr el "Sufragio Efectivo No Reelección" fue el objetivo de la revolucion mexicana después de años de estar gobernados por una misma persona, que, teniendo todo el poder, fue sintiéndose dueño del país y de la voluntad de los mexicanos. El poder lo envileció, y surgió la inconformidad, la revolución, encabezada por Francisco I. Madero.

or todo el país, se oía el grito de ¡No reelección!, miles de hombres y mujeres se unían a la inconformidad armada, hasta que esa voluntad mayoritaria impuso la no reelección, que se quedó plasmada firmemente en la Carta Magna de la Nación, estableciendo también sabiamente, la división de poderes autónomos, pero iguales y soberanos.

Ese proceso, que llevó años de lucha costó vidas humanas, que era muy claro en su demanda, evitar que un sólo un hombre ostentara todo el poder, pareciera que de buenas a primeras se olvidara, sin la voluntad de la mayoría, de los mexicanos, sólo la expresión de quienes protegían intereses ajenos al beneficio público.

Proclamando argumentos débiles, se borro de la memoria histórica el objetivo principal del movimiento armado, cuya fuerza se antepone a débiles criterios, como el que: "son pocos los años de la gestión municipal, o legislativa", "hay que premiar a quien trabaja bien con la representación popular", "Con experiencia en el cargo, lo va a ser mejor."

Pero se olvidaron de las principales razones de la no reelección, porque nunca han sido suficientes los años de la gestión municipal o legislativa, para quien llega al poder desconociendo los problemas y las alternativas de solución en el cargo encomendado, nunca van a ser suficientes tres años para aprender, y darse a conocer y mucho menos para generar confianza.

Pero si van a ser suficientes para dis-

Se olvidaron de las principales razones de la no reelección, porque nunca han sido suficientes los años de la gestión municipal o legislativa, para quien llega al poder desconociendo los problemas y alternativas de solución

traerse y sólo pensar en la reelección en lugar de atender y dedicarse responsablemente a resolver los problemas que se presentan.

Pero, si va a ser suficiente (para algunos) utilizar los recursos públicos, y promoverse los días cercanos a las elecciones y aparentar dedicarse al servicio, y tratar de convencer a los partidos, e influir en las decisiones de la elite política, para postularse en la reelección, sólo que los ciudadanos no olvidan los días de puertas cerradas, de abandono a sus demandas y al municipio, o no se olvidan del trabajo legislativo que los perjudico.

Solo hay una esperanza, (aunque casi nadie la tiene), que las elecciones sean limpias, sin corrupción, que los mexicanos con su voluntad juzguen, y voten por quien con entrega responsable se dedicó y se dedique sólo a servir todos los días en que tiene la oportunidad, sin estar pensando solo en la reelección.



PÁGINA 4 8 DE NOVIEMBRE 2023

El abrumador 2024

ensar en el 2024 es pensar en la esfera politica, pues como la mayoría de las personas
sabe, el próximo año habrá elecciones a
nivel federal y a nivel local, pero ¿Cuántos
cargos públicos se van a renovar? De acuerdo con
información del Instituto Nacional Electoral (INE),
20 mil 375.

En la elección federal se eligen 629 cargos; un presidente o presidenta de la república, 500 diputados y 128 senadurías. En las elecciones locales se elegirán 19 mil 746 cargos; 8 gubernaturas en los Estados de Chiapas, Guanajuato, Yucatán, Veracruz, Tabasco, Jalisco, Morelos, Puebla y un jefe o jefa de Gobierno para la Ciudad de México, mil 803 presidencias municipales, 14 mil 429 regidurías, mil 976 sindicaturas y 431 cargos auxiliares.

Ahora bien, bajo el principio de paridad de género, se busca garantizar la igualdad entre hombres y mujeres en el acceso a puestos de representación política. Es un criterio estipulado en la Ley para asegurar la participación igualitaria en la definición de candidaturas, cada Partido Político determinará y hará públicos los criterios para garantizar este aspecto en las candidaturas a legisladores federales y locales, los cuales deberán ser objetivos y asegurar condiciones de igualdad.

Por lo anterior, los partidos y coaliciones deberán postular mujeres en 5 de las 9 entidades que tendrán elecciones para renovar su Poder Ejecutivo, lo cual les ha generado un enorme problema, pues tal como se imaginan, los espacios de mayor relevancia política siguen reservados para personas del sexo mas-

culino. Asimismo, el INE estipuló una disposición más, respetar el principio de alternancia, postulando un género distinto al de las elecciones pasadas, pero esta disposición no aplica para los partidos políticos con registro nacional, sino sólo a los locales, dato que no ha sido comunicado adecuadamente o entendido por todos.

Las fechas previstas para que los partidos políticos informen al INE sobre sus candidaturas a las gibernaturas son las siguientes: el 4 de noviembre, precandidatos en Ciudad de México, Jalisco y Yucatán; el 14 de noviembre, Tabasco; el 24 de noviembre, Puebla; el 1 de enero del 2024, Veracruz y el 21 de enero. Chiapas (cabe señalar que el presidente del partido Morena; Mario Delgado, dio a conocer el cambio del 4 de noviembre al 10 de noviembre).

Regresemos al juego de las cifras, si Morena y sus partidos aliados, la oposición conformada por el PAN-PRI-PRD y MC presentan un candidato para cada cargo de los que están en juego, la cifra oscilará en 61 mil 125 potenciales candidatos a ocupar un cargo público de los 20 mil 375 disponibles.

Lo anterior, se traduce en números "abrumadores" para los tiempos de radio y TV. De noviembre de 2023 (precampañas) hasta el día de los comicios en 2024, entre los 7 partidos políticos, candidatos independientes y autoridades electorales, el bombardeo asciende a más de 50 millones de mensajes promocionales transmitidos por 3 mil 709 estaciones de radio y canales de televisión, emisoras que integran el catálogo de medios que estarán difundiendo propaganda política día con día —2 mil 301 estaciones de radio y millones de mensajes políticos serán por radio y cerca de 20 millones por televisión.

El partido que tendrá a su disposición la cuota más

El partido que tendra a su disposicion la cuota mas alta de mensajes será Morena con más de 5 millones en radio y más de 3 millones en TV, para una suma de alrededor de 8.9 millones de mensajes de propaganda política. El partido político que menos mensajes políticos tendrá es el PT con más de 1.6 millones de mensajes en radio y más de 1 millón en TV, para un total de 2.6 millones de promocionales aproximadamente. El partido que menos tiempo tiene, cuenta con lo suficiente para fastidiar a cualquiera ¿Es necesaria toda esta propaganda en radio



v TV?

Para quienes tengan curiosidad de lo que pasa con otros partidos, en el caso del PRI, por ejemplo, contará con más de 3.5 millones en radio y más de 2 millones en TV, es decir, alrededor de 5.5 millones de mensajes de propaganda electoral. En el caso del PAN, más de 3.4 millones en radio y más de 2 millones en TV, lo que equivale a 5.6 millones de proocionales aproximadamente. En total, estaremos recibiendo 52 millones 052 mil 106 mensajes entre los partidos políticos y las autoridades electorales.

los partidos políticos y las autoridades electorales. Tal vez se preguntan ¿Y cuánto costará a los mexicanos las campañas electorales? La respuesta es, 3 mil 304 millones de pesos, y en lo que respecta a las campañas presidenciales, el "tope" asciende a 660 millones, 978 mil, 723 pesos, según el acuerdo de la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, que desperdicio. Pero no podemos dejar de mencionar las precampañas de los aspirantes presidenciales, su "tope" será de 85 millones 926 mil 665 pesos.

En el caso de las precampañas de Senadores, los topes más altos corresponden al Estado de México, Ciudad de México, y Jalisco, con un máximo de 5 millones 728 mil pesos. Durante las campañas, los aspirantes a senadores por estas entidades podrán gastar hasta 44 mil 65 pesos. Para los 300 aspirantes a diputados de mayoría relativa en el país, el INE designó 329 mil 638 pesos para precampañas y un máximo de 2 millones 203 mil pesos para campa-

ñas.

¿Cuánto tiempo tendremos que aguantar todos estos mensajes? En su apartado D, el artículo 41 constitucional establece que la duración de las campañas (electorales) en el año de elecciones para presidente de la república, senadores y diputados federales, será de 90 días y las precampañas sólo podrán durar un máximo de 60 días.

La Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, establece que los registros a Presidente de la República, senadores y diputados federales, se realizará del 15 al 22 de febrero de 2024, y las campañas electorales de los candidatos referidos empezarán el 1 de marzo y terminaran el miércoles 29 de mayo de 2024.

Antes de las precampañas (noviembre de 2023) ya tuvimos algo que literalmente no tiene nombre, pero que permitió que algunos "suspirantes" a diferentes cargos públicos estuvieran realizando actividades de promoción política, por lo que este proceso parece eterno, oficialmente estamos en el mes de arranque del proceso electoral, no obstante, los partidos y aspirantes ya nos cansaron con sus pugnas internas, insultos y agresiones donde muestran lo desesperados que están por ganar "un huesito", ustedes me entienden. Vamos ciudadanos, razonen su decisión de voto, pues esta bola de... aspirantes, nos cuestan mucho dinero desde sus precampañas y los resultados que entregan, lamentablemente siguen siendo muy pobres.



PÁGINA 2 8 DE NOVIEMBRE 2023



- Ecatepec, Naucalpan y el ruido de "eruvielistas".
 A la guerra de diputados locales
- A la guerra de diputados locales encabezados por Azucena Cisneros en contra del edil, Fernando Vilchis se suma la llegada de Eruviel Ávila.
- En Naucalpan, Isaac Montoya y la sombra de un "eruvielista" "consentido" César Gómez.
- Con par de movimientos, Pepe Couttolenc pasa a segundo término en y el ex gobernador empieza a tomar control.
 Preguntas del día: ¿ Actuación histórica
- Preguntas del dia: ¿Actuadon historica de deportistas en Panamericanos y Ana Gabriela Guevara les quiere quitar premios?
- ¿En verdad hace un buen trabajo como lo afirma AMLO?

EL EX GOBERNADOR y ex priista ERUVIEL ÁVILA sólo tuvo que aparecer un poco más en el escenario político y las cosas en Ecatepec y Naucalpan ya no se vieron tan claras para los aspirantes que quieren participar en la elección del año entrante por Morena.

Aumentaron las especulaciones porque otro que también ha sido señalado como traidor al partido que le dio todo lo que tiene en su canera político, va a representar al Partido Verde.

Otra cosa se tiene que reconocer, ERU-VIEL AVILA ha dejado de operar en Ecatepec desde hace mucho tiempo y decir que representa miles de votos para el Partido Verde en ese municipio o en el estado es hacer una apuesta que puede no ser cier-

Que salga y prometa apoyo político fue una constante que repitió en cada proceso electoral desde que dejó la gubernatura.

Sólo basta recordarlo junto con los políticos que forman parte de su grupo, cuando formaron parte del equipo de campaña de ALEJANDRA DEL MORAL.

El ex gobernador la acompañó y la candidata llegó al extremo de afirmar que el de Ecatepe cera un hombre que le da prestiglo al PRI y demuestra con hechos porque los priistas son mejores.

Parece que esas palabras las pronunció hace mucho tiempo, pero apenas han pasado unos meses, de hecho a principio de año.

SE PELEAN ECATEPECLOS MORENISTAS En medio de lo que parece una guerra entre los legisladores de Morena, encabezados por AZUCENA CENEROS que está empeñada en ser candidata a presidente municipal en contra del actual alcalde FERNANDO VILCHIS que no quiere soltar el control del Ayuntamiento llega Eruviel

En primer lugar y obviamente el suyo. El asunto que parece motivar al también ex alcalde es de interés personal. Va a dejar el Senado pero no quiere quedarse fuera de la "jugada", pero la pregunta es ¿Con cuálgrupo se va a indinar?

Ávila a pedir espacios.

Si algo tiene el ex mandatario es su poder de convencimiento, aunque su objerito sea diferente ¿Cuántos espacios para su grupo? Y ¿El Partido Verde vale los espados que va a pedir o con el suyo es más que suficiente?

Pero lo más importante ¿ERUVIEL ÁVI-LA ahora si va a operar para la coalición encabezada por Morena o sólo actuará como lo ha hecho en los últimos años, incluyendo la elección de Alfredo del Mazo?

NAUCALPAN Y LO QUE PARECE UN

CHISTE CON LA ASPIRACIÓN DE CÉSAR GÓMEZ

En Naucalpan lo que parecía un duelo entre dos morenistas y en el que ISSAC MONTOYA tenía alguna ventaja que parece notoria debido a los apoyos que ha entregado, resulta que el panorama se le descompone con la llegada de CÉSAR GOMEZ, otro más de la tribu de ERUYTEL ÁVILA.

otro más de la tribu de ERUVIEL ÁVILA.
Desde la semana pasada llamó la atención el hecho de que arrancara lo que parece una campaña para posicionarse en el municipio donde empezó su carrera política.

A lo anterior se suma el hecho de que la mandataria, DELFINA GÓMEZ recibió al mismo tiempo a la hemmana del que fuera el secretario de Salud en el periodo del gobernador de Ecatepec, LUISA GÓMEZ.

Si bien en Ecatepec la guerra serà sólo entre los morenistas y ahora la llegada de Eruviel Ávila a lo que puede ser la coallción, en Naucalpan las cosas son diferentes.

Por un lado gobiema ANGÉLICA MOYA que ha hecho un pésimo papel y que es del grupo de ENRIQUE VARGAS, líder del PAN en el Congreso local Que la panista intente reelegirse es una

Que la panista intente reelegirse es una apuesta muy arriesgada, pero todo hace suponer que el diputado va a pelear. No podría entrar en sus planes pender el control que tiene en la demarcación y no sólo se habla de cuestiones de tipo político.

Los priistas tienen una inmejorable situación para regresar a la akaldía, a menos que ERIC SEVILLA y por supuesto CRISTINA RUIZ se empeñen en perder el município o respaldar a otros como acostumbran.

La llegada de CÉSAR GÓMEZ a la peles por la candidatura, seguramente por el Partido Verde viene a causar presión en Morena, lo anterior sin tomar en cuenta la pésima imagen que tiene el exfuncionatio y los señalamientos que han hecho los mismos morenistas desde el Congreso local

Ecatepecy Naucalpan son un par de temas que dejan en claro la posición de 1055 COUTTOLENC en el Partido Verde. Vienen movimientos para los que ni siquiera van apedir su opinión, sólo el aval, si es que se mantiene en su cargo hasta las elecciones. Pensar que ERUVEL ÁVIL A legará con

Pensar que ERUVIEL AVILA llegara con una estructura que le de miles de votos al Partido Verde es un tema diffol de creer. Pero que JOSÉ COUTTOLENC se ciene

Pero que JOSÉ COUTTOLENC se cleme a las críticas o advertencias por los muy cuestionados perfiles que ha sumado a su partido, sólo hablan del hecho que su unico interés, tiene que ver con la posición que busca. Y llegar a ser senador se nota más como un milagro que como una opdón real.

PREGUNTAS DEL DÍA ¿SERÍA JUSTO QUE ANA GABRIELA GUEVARA LE QUITA-RA A DEPORTISTAS SUS PREMIOS LUEGO DE LA ACTUACIÓN HISTÓRICA QUE TUVIE-

¿EN VERDAD HA HECHO UN BUEN TRABAJO COMO DICE AMLO?

Aunque el Presidente AMLO tuvo que saltr a defender a la encargada del deporte en México. Ana Gabriela Guevara, el tema no se acaba. Parece increfible que una persona que fue deportista no pare de atacar a los atletas de diferentes formas.

Ya están asegurados los premios, según AMLO, pero salir de decir que ha hecho un buen trabajo ¿Era necesario?



PÁGINA 5 8 DE NOVIEMBRE 2023



a energía más pura que puede existir en el universo es aquella que emana de la sonrisa de un niño, por ello, es que la humanidad debe basar todos sus esfuerzos en edificar infancias más sanas y dignas para tener sociedades más fuertes, justas y bondadosas, de ahí, que no exista pretexto par trasgredir los derechos de las mítas y niños que tristemente siguen siendo violentados en el mundo

y en México.

Y esto lo comento, porque leía la declaración de ROSARIO ALFARO, directora ejecutiva de Guardianes. una ONG enfocada en defender a los infantes, que señaló que a miz del confinamiento por el Covid-19, au mentó la venta de contenido donde se violenta la intimidad de niñas, niños y adolescentes de manera erótica, destacando que muchos de los que vendra este material ligal son los propios padres, por lo que senaló que el material probatorio de violencia sexual en niños, ya no es nada más un tema del crimen organizado. ALFARO destacó que según un estudio de Alianza Global WeProtect en México, las denuncias contra el material de violencia sexual infantil por internet se incrementaron un 117% en 2021 en relación con 2020, algo que derivó por la crisis de la pandemia y el descaro de algunos padres a los que se les hizo fácil vender material ultrajando la intimidad, inocencia y derechos de los infantes y adolescentes, algo que precisamente abordarán en el Primer Congreso Internacional "Soluciones Contra la Violencia Sexual", que se celebrará el 15, 16 y 17 de noviembre en la Ciudad de México y donde se buscará promover las mejores

celebrara el 15, 16 y 17 de noviembre en la Ciudad de Mexico y donde se buscara promover las mejores prácticas para prevenir el abuso sexual infantil.

Es inconcebible este tipo de prácticas y más que muestras autoridades sigan siendo omisas a un problema tan grave como el tráfico y almacenamiento de pornografía infantil que sigue aumentando y colocando a México como uno de los principales países donde se genera este crimen atroz y que debe tener consecuen-cias graves y soluciones de fondo para que nadie se atreva a seguir atentando contra las niñas y niños que merceen lo mejor para poder vivir y crecer dignamente, no este infiemo que lamentablemente ha sido y es telegado ne muelos espiciente. tolerado por muchos gobiernos.

LA GRÁFICA DE HOY

Es del lider del Partido Verde Ecologista de México, PEPE COUTTOLENC, que se subió a varias ca-mionetas del transporte público en donde habíó con los pasajeros y una vez más se pronunció a favor de que se modifique la Ley de Movilidad mexiquenese, para que tengamos un transporte público sostenible e incluyente, además de iniciar con la construcción del Sistema de Transporte Colectivo Metro en zonas metropolitanas

Precisamente la semana pasada hablé de la propuesta que hizo su bancada en la Legislatura del Estado de México y es que, con la Ley en la mano debemos trabajar para poner en orden a una mafia transportista que se ha convertido en uno de los principales

cánceres de la entidad, por ello es que tenemos uno de los peores servicios de transporte públi-co de todo el país.

co de todo el país.

Mientras que en otras entidades o ciudades como la capital del país, Querétaro, Pachuca, Aguascalientes, Monterrey, Guadalajara o San Luis Potosi, entre otras, se trabajó para tener transporte articulado y un meior servicio, en el Estado de México seguimos batallando con los cafres que son unos asesinos, con sus camiones que son unas chatarras, con sus camionetas que



parecen proyectiles o con taxis piratas que en gran número son unos criminales. Así que ojalá está miciativa tan importante del Verde Ecologista tenga un impacto en todas las fracciones parlamentarias que confiemos hagan un con promiso on las y los mexiquenses para trabajar en mejorar la movilidad y principalmente el servicio del transporte público, pues es un hecho que no podemos seguir siendo presa de esta mafía que diario provoca tragedias, cobra vidas y brinda un servicio de pésima calidad.

Y VADE CUENTO
Un grupo criminal tenía cautivos a tres de sus contrarios, por lo que el jefe de la banda les dice a los prisioneros: Les daré la oportunidad de salir, pero para ello deben superar tres pruebas dificiles. Tienen que pasar por res habitaciones, en la primera, deben tomarse de un solo trago una botella de tequila, en la segunda, deben luchar con un sos forcy y arrancarle tres pedos del pecho y por último, deben tener sexo con una viejecilla de cien años, que por supuesto no tiene ningún encanto.

ALDO ADAYA, que era el primer prisionero, entra a la habitación uno y se queda asfixiado con la botella

El segundo prisionero, de nombre JONATHAN URBINA, logra tomarse la botella de tequila de un solo

trago y al pasar a la segunda habitación de un solo zarpazo es destrozado por el oso salvaje. El último prisionero, de nombre ABRAHAM GONZÁLEZ, se toma de un solo trago el tequila y pasa immediatamente al segundo cuarto donde entabla una dificil lucha con el oso escuchándose gritos de ambos. Después de unos diez minutos sale ABRAHAM todo ensangrentado, mareado, cayéndose por la borrachera y pregunta a los guardias; ¿Dónde está la vieja esa para arrancarle los tres pelos del pecho?

HASTA mañana con más GRILLANDO. Comentarios en Twitter en @pepenader y en nadermata@hotmail.com